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Tout est tellement imbriqué en nous que, comme pour les mages de l’Evangile, 

nous pouvons dire que notre chemin « humain » est aussi notre chemin « spirituel ». 

D’ailleurs, la Bible n’est pas autre chose que la description de ce double itinéraire qui 

s’origine dans la nuit des temps à travers la figure d’Abraham.  

« Quitte ton pays … et va » lui dit Dieu d’après le texte grec, qui évoque bien un 

parcours extérieur ; « Va pour toi / va vers toi… » selon le texte hébreu qui parle bien 

d’un cheminement intérieur. Le texte de l’Evangile fait se superposer ce chemin à 

double face à travers le midrash que nous présente St Matthieu.  

C’est le symbole de l’étoile qui sert de lien entre le parcours extérieur que 

doivent prendre les Mages, pour quitter leur pays afin de voir l’Enfant de Bethléem, 

et le chemin intérieur qu’ils font, éclairés par la Parole de Dieu pour reconnaître en 

lui l’Enfant-Roi - à travers l’offrande de l’or, l’Enfant-Dieu - à travers l’offrande de 

l’encens, l’Enfant-humain - à travers l’offrande de la myrrhe qui servait à l’époque 

dans les rites funéraires.  

Mais j’ai parlé d’un « midrash » … qu’est-ce qu’un « midrash » ? C’est un 

procédé littéraire utilisé par les scribes pour interpréter un évènement : ici, 

l’ouverture des païens à la foi chrétienne.  

Tout l’art du rédacteur est de faire un mélange, (on pourrait parler d’un « 

patchwork » littéraire), dont voici la recette : Prendre des extraits bibliques et les 

coller ensemble, ne pas hésiter à changer le texte original si nécessaire : C’est le cas 

pour la citation dite « du prophète » que donne Matthieu mais qu’il ne nomme pas, 

car il mélange et arrange deux passages des Ecritures.  

Faire aussi allusion à des passages connus de la Bible sans les nommer 

directement : ici, l’histoire de Balaam qui annonce le lever d’une étoile (la naissance 

d’un prince).  

Ne pas oublier d’ajouter un élément historique pour donner de la réalité au 

texte : Ici, la visite de Mages qui allèrent à Rome rendre hommage à Néron en l’an 67, 

lui offrirent des présents, et détails des historiens de l’époque : retournèrent chez 

eux par un autre chemin.  



Enfin, soupoudrez le tout de merveilleux (c’est le rôle de l’étoile). Tel est le 

midrash, par lequel Matthieu nous relate cet évènement majeur, vital, pour l’Eglise 

de son époque : l’entrée des païens en son sein.  

Les Mages sont ainsi les représentants de tous les humains en recherche, qui 

interrogent le ciel et la terre pour comprendre ce que signifie le fait que nous soyons 

là, que nous existions. Sages, scientifiques, philosophes, artistes, savants, et 

finalement tous ceux qui prennent la peine de réfléchir sur l’au-delà de leur horizon 

terrestre, voilà qui sont les vrais Mages de Matthieu, qui précise qu’il y a une étoile 

dans le cœur de chaque être humain, qui conduit leur chemin.  

Mais ce texte nous interroge aussi. Car il nous dit que nous pouvons rester 

inertes et même concevoir de l’inquiétude à l’idée des déplacements que demande la 

Foi. Il nous dit que nous pouvons rester de marbre face aux textes, banaliser leur 

message par peur d’affronter l’exigence d’une relation à Dieu.  

Les responsables religieux comme les théologiens, mais aussi tous les chrétiens 

peuvent avoir le comportement d’Hérode, des prêtres et des scribes : rester 

enfermés ou s’enfermer dans une tour d’ivoire !  

Le « petit Jésus » posé sur de la paille peut être un bon dérivatif pour éviter de 

descendre au plus bas de nos détresses, dans les abîmes de notre faiblesse, dans les 

failles de notre cœur, au sein de nos manques !  

L’Epiphanie est une bonne nouvelle qui nous invite à voir autrement les 

humains qui cherchent à tâtons dans le clair-obscur de leurs croyances, de leurs 

philosophies, de leurs rites, de leurs pratiques que nous jugeons douteuses, sinon 

démoniaques parfois, nous considérant comme les meilleurs, tels les juifs à l’époque 

de Jésus !  

Heureux serons-nous, si, comme les Mages du texte, en sortant de cette 

eucharistie, nous rentrons chez nous plus ouverts, plus disponibles à l’Esprit d’Amour, 

qui est notre étoile pour avancer chaque jour sur l’inconnu d’un nouveau chemin ! 

Merci à : bernard.dumec471@orange.fr 
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